ACADEMIA Y CIENCIA AL SERVICIO DE LA HUMANIDAD

BREVE COMENTARIO AL ÚLTIMO MENSAJE DE FRANCISCO A LA PAV

Fecha de recepción: 06/06/2025 Fecha de aceptación: 11/07/2025

DR. LEONARDO PUCHETA

ORCID: https://orcid.org/0009-0004-7552-7066 Contacto: puchetaleo@hotmail.com

Abogado

Magíster en Ética Biomédica Doctorando en Ciencias Jurídicas Miembro de la Pontificia Academia Pro Vita Miembro del Centro de Bioética, Persona y Familia

Subgerente de Innovación Tecnológica aplicada a la Prevención en la Superintendencia de Riesgos del Trabajo.

RESUMEN

ocasión exploran Fn esta se sucintamente las consideraciones compartidas por el Papa Francisco en el marco de la última asamblea general de la Pontificia Academia Pro Vita, dando cuenta de la centralidad del diálogo científico y la necesidad de reflexión ética aplicada, en el marco de una "policrisis" de alcance planetario con diferentes aristas. Ante los diversos frentes críticos que afronta la humanidad, se impone una mirada esperanzadora y superadora del miedo. Por último, se propone una lectura del instrumento en clave de "continuidad", proyectando los efectos del mensaje bajo análisis también hacia el futuro.

Palabras clave: Biotecnologías. Bioética. Diálogo científico. Policrisis. Globalidad.

ABSTRACT

briefly explores This paper considerations shared by Pope Francis at the recent general assembly of the Pontifical Academy Pro Vita, highlighting the centrality of scientific dialogue and the need for applied ethical reflection within the context of a global "polycrisis" with different facets. In the face of the various these critical facets, a hopeful perspective that overcomes fear is proposed. Finally, a reading of the instrument is suggested in terms of "continuity," projecting the effects of the message under analysis also into the future.

Keywords: Biotechnologies. Bioethics. Scientific dialogue. Polycrisis. Globality.

INTRODUCCIÓN

"(...) la ciencia y la técnica, puestas al servicio de la persona humana y de sus derechos fundamentales, contribuyen al bien integral del hombre y a la realización del proyecto divino de salvación"¹.

S.S. Juan Pablo II

Motivan estas reflexiones el análisis del último mensaje que el Papa Francisco dirigió a los integrantes de la Pontificia Academia Pro Vita (PAV)², relevante por su contenido, sus proyecciones y su contexto.

La carta, de fecha 26 de febrero de 2025, fue escrita desde el Policlínico Gemelli, donde el Santo Padre se encontraba hospitalizado por un cuadro de neumonía bilateral, y mediante ésta el Papa se hizo presente en la apertura de la Asamblea General de la PAV, como estilaba hacer de forma presencial cada año.

Leídas el 3 de marzo de 2025 en el *Centro de Conferencias Augustinianum*, en el marco del workshop titulado "¿Fin del mundo? Crisis, responsabilidad y esperanzas", donde se congregaron académicos, especialistas, autoridades civiles y eclesiásticas y personalidades destacadas del ámbito científico para abordar diversas temáticas de actualidad, las palabras de Francisco enmarcaron el trabajo y las discusiones que se llevarían a cabo y nos interpelan a profundizar la reflexión.

CONFIRMACIÓN DE UNA MISIÓN

El mensaje fue dirigido a la PAV refiriendo expresamente a "mujeres y hombres de ciencia, así como a las personas que en la Iglesia cultivan el diálogo con el mundo científico", alusión que dista de ser irrelevante. Semejante caracterización confirma las pretensiones del pontífice respecto de la misión de la Academia y de

¹ Carta apostólica en forma de "Motu Proprio", Vitae Mysterium, del sumo pontífice Juan Pablo II, con la que instituye la Academia pontificia para la vida. *Vaticano, 11 de febrero de 1994*. Disponible en línea en: https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/motu_proprio/documents/hf_jp-ii_motu-proprio_19940211_vitae-mysterium.html [Último acceso el 4/6/2025].

² Mensaje del Santo Padre Francisco a los participantes en la asamblea general de la Academia Pontificia para la Vida "¿Fin del mundo? Crisis, responsabilidad y esperanzas", del 3 al 5 de marzo de 2025, Centro de Conferencias Augustinianum, Roma. Disponible en línea en https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/pont-messages/2025/documents/20250226-messaggio-pontificia-academia-provita.html#:~:text=Estimados%20acad%C3%A9micos%2C,vida%20y%20del%20bien%20com%C3%BAn [último acceso el 4/6/2025].

cada uno de sus integrantes. El diálogo en el ámbito científico, el intercambio de perspectivas y experiencias técnicas luce como un imperativo atemporal pero especialmente relevante cuando puede vislumbrarse cierta independencia y desconexión entre los desarrollos tecno-científicos y la reflexión ética y antropológica correspondiente.

En efecto, el llamado al diálogo del ámbito estrictamente científico con el de la reflexión filosófica y teológica guarda directa relación con la PAV, entidad que desde su creación por Juan Pablo II en 1994 tuvo como norte "(...) promover y difundir la cultura de la vida (...)" manteniendo "(...) estrechos contactos con institutos de educación superior, sociedades científicas y centros de investigación que se ocupan de diversos temas relacionados con la vida"³.

Lo cierto es que la ampliación del horizonte de diálogo científico e interdisciplinario fue una constante en el pontificado de Francisco. En Laudato Si N° 110, por ejemplo, afirmó que "una ciencia que pretenda ofrecer soluciones a los grandes asuntos, necesariamente debería sumar todo lo que ha generado el conocimiento en las demás áreas del saber, incluyendo la filosofía y la ética social". Por su parte, en Evangelii Gaudium N° 242, Francisco exhortó también a una "(...) síntesis entre un uso responsable de las metodologías propias de las ciencias empíricas y otros saberes como la filosofía, la teología, y la misma fe, que eleva al ser humano hasta el misterio que trasciende la naturaleza y la inteligencia humana"⁴ y señaló que "toda la sociedad puede verse enriquecida gracias a este diálogo que abre nuevos horizontes al pensamiento y amplía las posibilidades de la razón. También éste es un camino de armonía y de pacificación"⁵.

CONDUCIR LA POLICRISIS

Ingresando a la sustancia del mensaje analizado se nos propone centrar nuestra mirada en el concepto de "policrisis", el que refiere a la confluencia coyuntural de "guerras, cambio climático, problemas energéticos, epidemias, fenómenos migratorios y la innovación tecnológica", factores que se dan por momentos combi-

³ Estatuto de la Pontificia Academia Pro Vita. Disponible en línea en: https://www.vatican.va/content/francesco/en/motu_proprio/documents/papa-francesco_20161018_statuto-accademia-vita.html [Último acceso el 4/6/2025]

⁴ Evangelii Gaudium # 242.

⁵ Evangelii Gaudium # 242 in fine. Op Cit.

nados e impactan en diferentes dimensiones de la vida, motivando reflexiones en torno al "destino del mundo y de nuestra comprensión del mismo".

En ese escenario, se exhorta a intentar una mirada integral, una lectura más amplia de la realidad que no desatienda aristas que como entorno *poliédrico* componen la experiencia vital humana. Lo dicho parece relacionarse con las intrínsecas interconexiones puestas de relieve en *Laudato Si* al destacar que "todo está conectado", ecología ambiental, economía y cuestiones sociales.

De algún modo se propone una mirada práctica y superadora de las contingencias, de las cuales hemos de aprender para redescubrir el sentido de vida comunitaria y la dimensión común de la experiencia vital humana. En esa línea, se señala a la experiencia planetaria del Covid como un fenómeno que podría haber motivado transformaciones a nivel de las conciencias y de prácticas sociales, sin duda una chance histórica que poco parece haber incidido en las dinámicas sociales actuales, por momentos tristemente asociadas a lógicas individualistas y utilitaristas.

Lo cierto es que, así como se propone sacar provecho en términos intelectuales y morales de contextos no deseados como el pandémico, también subyace un llamamiento a conducir las diferentes caras de la policrisis, a encausarlas conforme pautas de Bien Común.

SUPERAR EL ESTUPOR

Es dable destacar que el texto no se limita a denunciar la interconexión y la complejidad de los desafíos actuales, sino que también ofrece un camino para la acción, centrado en el diálogo científico, la responsabilidad y la esperanza.

El temperamento sugerido por Francisco implica "evitar quedarnos inmóviles, anclados en nuestras certezas, en nuestras costumbres y en nuestros miedos, es escuchar atentamente la contribución de los conocimientos científicos".

En el contexto de la propuesta sinodal, de la consideración de la Iglesia como una institución en peregrinación, en diálogo y búsqueda constante, la estrecha vinculación con los mundos científicos y tecnológicos exige una evaluación permanente de posiciones, en contraste con la evidencia y la profundidad de una fundamentación ética y antropológica.

En este marco, el Papa se pronunció expresamente respecto del curso de acción sostenido por la PAV al promover y/o integrar diferentes ámbitos de discusión y estudio sobre algunos de los temas surgidos durante el camino sinodal.

De lo dicho hasta aquí deducimos que el espíritu del mensaje analizado refleja una posición concreta frente a las cuestiones con incidencia en la vida de la persona humana: Debemos hacer frente a la policrisis. En el contexto de la PAV lo dicho no ha de interpretarse como un simple llamado a la acción, sino que supone profundizar la faceta científica, para el estudio interdisciplinario y metódico de los dilemas contemporáneos vinculados con la promoción y la defensa de la vida y la dignidad humanas (los clásicos y los nuevos), con rigor técnico y la inescindible ponderación filosófica y teológica.

La reevaluación constante de la creación en los términos señalados favorecerá el encuentro con caminos alternativos al del imperativo tecnocrático, más asociado a dinámicas basadas en el ejercicio de la fuerza que al bien común.

UNA PROPUESTA GLOBAL

Atendiendo al alcance planetario de la *policrisis*, destaca en su mensaje la necesidad de valorar instrumentos de alcance global para afrontarla, poniendo de relieve la necesidad de promover el multilateralismo y de crear estructuras internacionales "más eficaces, dotadas de autoridad para asegurar el bien común mundial, la erradicación del hambre y la miseria y la defensa segura de los derechos humanos fundamentales", en línea con lo que había sostenido en Fratelli tutti N° 172⁶.

Para la creación de estructuras de alcance mundial eficientes, estables y que trabajen en servicio de la humanidad en pleno, sugiere el desacople de las relaciones multilaterales de las cambiantes circunstancias políticas o de los intereses concentrados. Deducimos en este punto que no se trata de una propuesta globalista, en el sentido de aspirar a cierta uniformidad a partir de presuntos consensos globales, impuestos formalmente en conflicto con complejos sistemas de convicciones y profundas tradiciones que han permitido la consolidación de diferentes identidades nacionales, sino de la reivindicación de las aspiraciones universalistas del pensamiento católico, así como la pertinencia de las propuestas ético-jurídicas

⁶ Fratelli tutti # 172.

ancladas en la naturaleza humana y por tanto, de alcance esencialmente planetario⁷.

Ciertamente los sistemas con pretensión de universalidad basados exclusivamente en el consensualismo vienen siendo objeto de críticas en atención a su real incidencia en la vida de las personas, por lo que las palabras del pontífice parecen sugerir que el diálogo académico y científico ha de contribuir también a un diálogo de orden político, al menos a la aportación de evidencias para el trazado de políticas eficientes y para robustecer la fundamentación del derecho positivo, en el plano local como en el internacional, logrando coherencia entre la formulación formal de los derechos fundamentales y la verdad y el bien de la persona humana.

HERMENÉUTICA DE LA CONTINUIDAD

En el intento por asimilar y comprender el mensaje bajo análisis debe procurarse la consideración del contexto, así como el análisis de sus antecedentes, fuentes bibliográficas, palabras dirigidas a la PAV en el pasado y, desde ya, en el marco del corpus vitae⁸, conjunto de documentos de la Iglesia que -cada uno con su estilo, marco y objetivos- permite consolidar un cuerpo doctrinal vivo, que mientras evoluciona, se amplía, suma perspectivas o énfasis, mantiene una coherencia con el Magisterio de la Iglesia.

Tal como enseñó Benedicto XVI en su discurso a la curia romana en diciembre de 2005⁹, en aquella oportunidad aludiendo a la ponderación del Concilio Vaticano II, considerando a la "continuidad del único sujeto-Iglesia", como un sujeto histórico vivo que crece y se desarrolla, ha de superarse la "hermenéutica de la discontinuidad y de la ruptura", la que amenaza con presentar pasado, presente y futuro de la Iglesia como realidades inconexas.

⁷ Leonardo Pucheta. *Globalismo, universalismo, derechos humanos y bioética. Algunas reflexiones marginales.* El Derecho, Nro. 25, 2024.

⁸ Se sugiere ver: Pbro. Lic. Rubén Revello. De Donum Vitae a Dignitas Personae. El arduo camino de la iglesia en defensa del ser humano. Disponible en línea en chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/ht-tps://repositorio.uca.edu.ar/bitstream/123456789/1536/1/donum-vitae-a-dignitas-personae.pdf [Último acceso el 2/6/2025].

⁹ Discurso del Santo Padre Benedicto XVI a los cardenales, arzobispos, obispos y prelados superiores de la Curia Romana. Jueves 22 de diciembre de 2005. Disponible en línea en https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/speeches/2005/december/documents/hf_ben_xvi_spe_20051222_roman-curia.html [Último acceso el 4/6/2025].

Lo dicho, en favor de la "hermenéutica de la reforma", que -en cambio- permite encontrar una continuidad entre la realidad pre y post-conciliar, así como entre las enseñanzas de los pontífices.

En definitiva, para "dedicarnos con voluntad diligente, sin temor, a estudiar lo que exige nuestra época" hemos de aprovechar la riqueza de la doctrina, procurando su lectura en clave de continuidad, revitalizando la plena vigencia de principios y criterios atemporales.

En el ámbito de la Bioética creemos que es sensato aproximarse al pensamiento de Francisco como continuidad doctrinaria, sin perjuicio de los énfasis o las opciones comunicacionales desplegadas en casos concretos. Encontramos en sus manifestaciones públicas numerosas referencias a la intrínseca dignidad de la persona humana, a la originalidad en la trasmisión de la vida, a la complementariedad de los sexos, a su condena al aborto, a la eutanasia, a la maternidad subrogada y a su especial preocupación por el cuidado de la vida en los extremos existenciales del proceso vital¹⁰.

Los énfasis de época parecieran guardar relación con esquemas comunicacionales, los que lógicamente deben ser revisados y actualizados para no perder penetración en el tejido social, y de allí que no deban desdibujar la coherencia interna de las posiciones de fondo sobre las cuestiones objeto de nuestra disciplina.

NUEVAS "COSAS NUEVAS"

Lo dicho hasta este punto, de hecho, parece vincularse con el inicio del pontificado de León XIV, quien al explicar la elección de su nombre destacó que "(...) la principal es porque el Papa León XIII, con la histórica Encíclica *Rerum Novarum*, afrontó la cuestión social en el contexto de la primera gran revolución industrial y hoy la Iglesia ofrece a todos, su patrimonio de doctrina social para responder a otra revolución industrial y a los desarrollos de la inteligencia artificial, que comportan nuevos desafíos en la defensa de la dignidad humana, de la justicia y el trabajo".

Es interesante que ante los desafíos de nuestra era -las nuevas cosas nuevasel Papa ofrece recetas conocidas, dando a entender que el patrimonio doctrinal de

¹⁰ Jorge Nicolás Lafferriere. El Papa Francisco y la defensa de la vida humana ante el aborto y la eutanasia. Centro de Bioética, Persona y Familia. Disponible en línea en: https://centrodebioetica.org/site/el-papa-francisco-y-la-defensa-de-la-vida-humana-ante-el-aborto-y-la-eutanasia/ [Último acceso el 3/6/2025].

la Iglesia, como *corpus* en desarrollo, contiene pautas para superar las dificultades propias de nuestra época y para abordar las diferentes facetas de la "policrisis" a la que aludió su predecesor. Tal como sostuvo Juan Pablo II en ocasión del centenario de *Rerum Novarum*, la propuesta social católica continúa mostrando su vigencia, "cómo *la rica savia*, que sube desde aquella raíz, no se ha agotado con el paso de los años, sino que, por el contrario, *se ha hecho más fecunda*"1.

Analizando el presente, la potencia de los cambios tecnológicos actuales, sus profundos efectos en el modo en que se configuran las relaciones humanas, en las familias, entre naciones, en la economía, en el trabajo, en relación con las cosas y hacia la interioridad de la persona humana individual (y cualquiera de las aristas *policríticas* señalada por Francisco), es imperioso "echar una mirada retrospectiva" en búsqueda de aprovechar la riqueza de los principios fundamentales de la doctrina social de la Iglesia.

En línea con la hermenéutica de la continuidad antes aludida, toda aportación posterior del Magisterio, que en efecto parece haber "formado ya un «corpus» doctrinal renovado, (...) se va articulando a medida que la Iglesia, en la plenitud de la Palabra revelada por Jesucristo y mediante la asistencia del Espíritu Santo, lee los hechos según se desenvuelven en el curso de la historia"¹³.

MISIÓN COMUNITARIA. MISIÓN PERSONAL

Como en *Antigua et nova*, documento sobre la relación entre la inteligencia artificial y la inteligencia humana emitido por el Dicasterio para la Doctrina de la Fe y el Dicasterio para la Cultura y la Educación¹⁴, las palabras que el Papa

¹¹ Carta encíclica Centesimus Annus del sumo pontífice Juan Pablo II a sus hermanos en el episcopado al clero a las familias religiosas a los fieles de la iglesia católica y a todos los hombres de buena voluntad en el centenario de la Rerum Novarum. Disponible en línea en: https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/encyclicals/documents/hf_jp-ii_enc_01051991_centesimus-annus.html [Último acceso el 6/6/2025].

¹² Centesimus Annus, Op. Cit.

¹³ Carta encíclica Sollicitudo Rei Socialis del sumo pontífice Juan Pablo II a los obispos, a los sacerdotes, a las familias religiosas, a los hijos e hijas de la iglesia, así como a todos los hombres de buena voluntad al cumplirse el vigésimo aniversario de la Populorum Progressio. Disponible en línea en: https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/encyclicals/documents/hf_jp-ii_enc_30121987_sollicitudo-rei-socialis.html [Último acceso el 6/6/2025].

¹⁴ Dicasterio para la Doctrina de la Fe y Dicasterio para la Cultura y la Educación. Antiqua et nova. Nota sobre la relación entre la inteligencia artificial y la inteligencia humana. Disponible en línea en https://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/documents/rc_ddf_doc_20250128_antiqua-et-nova_sp.html [Último acceso el 3/6/2025].

Francisco dirigió a la PAV en marzo de 2025 invitan a enfrentar los desafíos de nuestra era con antigua y nueva sabiduría, rescatando la riqueza de la tradición y el pensamiento científico y poniendo el don de la inteligencia al servicio de la humanidad.

Pocos meses atrás el Santo Padre había dirigido un discurso a los participantes en el encuentro promovido por el Observatorio Vaticano¹⁵ -Specola Vaticana- que luce compatible con lo dicho y de algún modo permite ponderar el mensaje bajo estudio en su real dimensión. En aquella ocasión concluyó "(...) sigan confrontándose con lealtad y humildad sobre las cuestiones que debaten. Que la libertad y la falta de condicionamientos que están experimentando en esta conferencia les ayuden a progresar en sus campos hacia la Verdad, que es sin duda una emanación de la Caridad de Dios. La fe y la ciencia se pueden unir en la caridad si la ciencia se pone al servicio de los hombres y de las mujeres de nuestro tiempo, y no se distorsiona para perjudicarlos o incluso para destruirlos. Los animo a ir a las periferias del conocimiento humano: es ahí donde podemos experimentar a Dios Amor, que sacia y apaga la sed de nuestros corazones".

En definitiva, habremos de continuar purificando nuestro análisis respecto del pontificado de Francisco, como parte de un continuo en desarrollo que, a la vez que conserva sabiduría y conocimientos, se desarrolla en un mundo en constante evolución, incorpora evidencias, perspectivas y métodos. Para quienes encontramos en la Bioética un camino de compromiso académico y, sobre todo, humanista, las palabras del Papa Francisco ofrecen un marco para la revisión de nuestras motivaciones, los medios desplegados para el cumplimiento de nuestra misión y para descubrir el modo de servir a la Iglesia.

La llamada a considerar las enseñanzas de Francisco como parte de un cuerpo de pensamiento vivo y en desarrollo se encuentra íntimamente ligada a la misión de la PAV, en el sentido de que aquella "intenta guiar (...) a los hombres para que ellos mismos den una respuesta, con la ayuda también de la razón y de las ciencias humanas, a su vocación de constructores responsables de la sociedad terrena"16.

Por último, merece al menos una breve mención la referencia contenida en el mensaje al pensamiento de Benedicto XVI, asociada a la esperanza como actitud

¹⁵ Discurso del Santo Padre Francisco a los participantes en el encuentro promovido por la Specola Vaticana. Sala de los Papas, jueves, 20 de junio de 2024. Disponible en línea en: https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2024/june/documents/20240620-specola-vaticana.html [Último acceso el 2/6/2025].

¹⁶ Sollicitudo Rei Socialis. Op. Cit.

fundamental que ha de sostener el camino [también en el ámbito científico], pues "está ligada al hecho de estar en unión existencial con un «pueblo» y puede realizarse para cada uno solo dentro de este «nosotros»» (Carta enc. Spe salvi, 14)".

Así, como colectivo, con responsabilidad compartida, la PAV habrá de continuar constituyendo un ámbito de intercambio científico esperanzador, un ámbito para contribuir a comprender la realidad y encontrar caminos para crear un mundo más humano.